

PROVINCE DU RUANDA URUNDU.
RESIDENCE DU RUANDA.
N°3189/Agri.3

Kigali, le 5 juillet 1929.

OBJET:
Rapport sur plantations de café
au Kivu et de l'Ituri.

Agriculture



Monsieur le Délégué
Monsieur l'Agronome Herdekens
Monsieur l'Agent Agricole De Roose
Monsieur l'Agent Agricole Brabant,

J'ai l'honneur de porter à votre connaissance
que je vous fais, parvenir, sous ce couvert, un exemplaire du rapport phytopathologique, établi par le Mycologue Monsieur ST sur les plantations de café au Kivu et de l'Ituri.

Le Résident du Ruanda.
G. Mortehan.

G. Mortehan

Monsieur le Délégué du Résident

R. Ruhengeri

RAPPORT PHYTOPATHOLOGIQUE SUR LES PLANTATIONS.

DE CAFE DU KIVU ET DE L'ITURI

INTRODUCTION.-

-X-X-X-X-X-X-

Nous étudierons d'abord les maladies rencontrées au cours de notre voyage pour ensuite examiner les moyens dont nous disposons pour lutter contre ces affections.

A part la plaine du KIVU, allant de Baraka à Kamaniola, l'ITURI et le KIVU présentent en quelque sorte le même aspect orographique; le COFFEA ARABICA y pousse également bien et, comme nous le verrons par la suite se montre résistant aux cryptogames qui l'attaquent.

DESCRIPTION DES INSECTES ET MALADIES.

A.- INSECTES.

I.- APHIDES ET COCCIDES.-

a) Le Puceron du Cafquier (APHIS COFFEAE) est noir avec un rostre blanc et l'abdomen vert.

b) Le Pou du cafquier (DACTYLOPIUS, mealy bug) dont la femelle est mobile et dont le mâle possède deux ailes membraneuses transparentes.

c) LECANIUM (suivant l'espèce peut être noir, brun ou vert). Les individus mobiles dans le jeune âge se fixent très tôt pour indurer leurs téguments et ressembler alors à des écailles ou à des écoussons hémisphériques ou déprimés.

Quand ces insectes ont envahi un plant, on voit au bout de quelques temps apparaître sur les feuilles ou même sur les branches un enduit noir fumé, ressemblant à de la suie et cédant au frottement superficiel. Cette couche n'est autre que le mycelium et les parties fructifères d'un champignon, le CAPNODIUM COFFEAE pat. ou le TRIPOSPORIUM GARDXNERI Berk.. Ce champignon (Fumagine) se développe dans le miellat sécrété par les insectes précités après cuSSION des organes atteints; en sorte que son effet nocif consiste à réduire l'élaboration chlorophyllienne des feuilles en les couvrant d'un enduit impénétrable par la lumière.

Pour lutter contre cette affection conjuguée, Délacroix (1) préconise d'abord d'émonder rationnellement le plant, de recueillir toutes les parties atteintes et de les brûler sur place. On pourra ensuite employer des poudres de nicotine (2 à 3 %) ou d'émulsion au pétrole (2) Nous avons remarqué que les Lecanium s'attaquent également au "Milumba" (Ficus sp.). Il est donc prudent de ne pas laisser cultiver cet arbre à proximité des cafquier.

2.- BORER.-

Trois espèces de Borer ont été découvertes au Kivu, mais sans cause de dégâts notables. Toutefois, pour qu'on puisse intervenir en temps opportun, nous nous plions à signaler le moyen de lutte employé en l'occurrence à LULA: une équipe sanitaire surveille constamment tous les plants, et où il y a apparence de galerie, on injecte au moyen d'une pompe du goudron végétal dans la galerie et on obture l'issue au moyen d'un peu de terre.

3.- CEMICSTOMA COFFELIA.

Cet insecte qui est une "Teigne" attaque les feuilles sur lesquelles il pond ses œufs, la chenille éclos et entre à l'intérieur de la feuille, parasite le parenchyme tout en laissant intact les deux épidermes. En sorte qu'il apparaît de grandes plages brunes sur la feuille, où l'on peut soulever tout l'épiderme et trouver aux confins des endroits moins de p

(1) Délacroix.-Les maladies et les ennemis des Cafquier.-1920.

(2) Faire une savonnerie bouillante (500 gr. de savon dans 10 l. d'eau; retirer du feu, ajouter lentement 20 l. d'huile de pétrole en malaxant fortement pendant 15 minutes. Cette emulsion-mère servira en dilution de 4 à 6 %, au moment d'application.

tits Chenilles blanc-jaunâtre de 4 à 5 mm. de long. pour se chrysalider, celles-ci construisent rapidement une petite toile tendue sur deux épais et courts cordons de soie croisés obliquement, et sous laquelle elles tissent leurs cocons.

Nous avons rencontré ce Microlépidoptère à trois endroits différents dans les plantations de l'Ituri, où il faisait assez bien de dégâts.

Le moyen de lutte le plus économique et le plus rapide, c'est l'ablation des feuilles atteintes qu'on brûlera sur place.

4.- VERS GRIS.

Il existe en assez grande quantité au KIVU dans les pépinières et les jeunes plantations. Lors de son passage au Kivu, Monsieur l'Entomologiste a traité abondamment la question. Nous n'y reviendrons plus.

5.- NEMATODES.

Deux cas furent trouvés au Kivu, l'un et l'autre isolés et sans proximité aucune. Toutefois, là où nous l'avons décelé nous avons fait brûler le plant avec ses racines dans son trou, nous avons ensuite préconisé l'injection de sulfure de carbone à cet endroit et autour des plants se trouvant dans le voisinage immédiat.

6.- STEPHANODERES.

Les plantations du Kivu et de l'Ituri étant à des altitudes supérieures à 1.000 mètres, l'Arabica n'a eu jusqu'à présent qu'à subir de faibles assauts de la part de ce dangereux Seolyte. D'ailleurs de la première alerte les grands moyens furent employés (Sacrifice de toute la seconde récolte, propreté la plus extrême sous les arbres); aussi le danger est-il enrillé.

N'empêche qu'il faudra être sur ses gardes pour parer le plus rapidement et le plus efficacement possible à toute attaque. Au ce sujet nous ne pouvons mieux faire que renvoyer à l'étude que Monsieur LEPLAIS (1) a faite de la question.

B.- CRYPTOGAMES.

I.- DIFLODIA THEOBROMAE

Ce champignon qui est la forme conidienne du Thyridaria tarda fut rencontré sur un plan près d'Uvira.

L'écorce du plant atteint apparaît à la base de la tige toute couverte de pastilles noires dureuses, qui sont les pycnides et les conidies foncées bicellulaires du cryptogame. Le plant ainsi atteint présentait un enracinement défectueux et était en plus couvert de pucerons et de fumagines, en sorte que toute sa puissance de réaction était annihilée. Nous l'avons fait échapper et brûler.

2.- FOMES LIGNOSUS (Pourridié)

Deux cas isolés furent trouvés à NYAGOZI, et à Costermansville. Les racines des plants morts portaient les filaments blanc-jaunâtre typiques de ce champignon. Les plants furent extirpés puis incinérés. Nous avons fait enfouir de la chaux dans le trou.

3.- MALADIES DES FEUILLES

a) CERCOSPORA COFFEICOLA Berk et Cooke

C'est le champignon maculicole le plus fréquent. Son attaque débute à la partie supérieure de la feuille par de petites tâches brunes qui à mesure qu'elles grandissent, se décolorent au centre jusqu'à devenir grises tandis que les bords qui sont irréguliers deviennent brun-foncé. Le centre se couvre petit à petit de points noirs qui sont les parties fructifères du champignon.

b) COLLETOTRICHOM COFFEANUM.

Il se présente au début comme le précédent puis la tâche ne grandit pas beaucoup et reste circulaire, tandis que le centre devient franchement blanc.

Ce champignon qui en lui-même ne présente aucune gravité apparaît surtout, comme nous avons pu le constater, au nord du Kivu et dans l'Ituri.

dans les plantations mal entretenues ou dans celles où la Die-back où toute autre affection physiologique affaiblit le plant. Il apparaît également sur les feuilles cotylédonaires des plants en pépinières insuffisamment aérés. Le nettoyage d'une plantation saie supprime pour ainsi dire tout vestige de cette attaque. - Nous en rappelerons à propos du Die-back.

c) PHYLLOSTICTA COFFEICOLA spieg.

Ce champignon se manifeste par la formation d'une grande tache irrégulière, uniformément brun-pâle, et apparaissent souvent à l'extémité de la feuille. Cette tache se couvre d'une infinité de minuscules points noirs qui sont les orifices des pyramides du champignon plongeant dans leurs tissus. A Kisenyi, où cette affection était particulièrement abondante, les plants végétaiient étouffés qu'ils étaient par les rhizomes du cynodon.

d) HEMILEIA VASTATRIX.

Ce champignon provoque la rouille du caféier. Il se manifeste par l'apparition sur la face inférieure de la feuille d'une petite tache jaunâtre et de 1 à 2 mm. La tache grandit et se couvre petit à petit d'un enduit pulvérulent jaune clair d'abord puis orange vif lequel s'attache aux doigts quand on touche à cet endroit. Les taches apparaissant à la face supérieure de la feuille restent dépourvues de matière rouge. Elles deviennent peu à peu à partir du centre couleur livide ou brûlante plus ou moins marqués. Les taches de la face inférieure s'arrondissent, se décolorent et deviennent vaguement grisâtres.

Une coupe à stade de la tache d'huile montre à l'intérieur de cellules une décoloration des chloroplastes, une contraction du contenu cellulaire et la présence de sucroses. Les entre-cellules sont parcourues d'un mycelium à fortes membranes, lequel s'accumule vers la face inférieure dans les chambres stomatiques pour s'y agglomérer en stroma et émettre bientôt des pédicules qui émergent à l'extérieur sous forme de protubérances lesquelles représentent le stade de formation des uréospores. Une coupe au stade de l'enduit pulvérulent montre aux osticles des stigmates l'émergence de protubérances semblables mais composées de télospores, c'est-à-dire de coûleur jaune-orange, en forme d'un rein ayant des aspérités sur la face supérieure (convexe seulement) et qui apparaissent en masses denses; ce sont les uréospores qui mesurent de 25 à 32 microns.

Une coupe au stade de la tache grise montre des spores qui émergent également des stigmates mais qui diffèrent des uréospores par leurs dimensions réduites, leur forme ovale, leur exospore épaisse et leur manque d'aspérité sont les téléutospores.

Ces trois stades représentent les phases principales de l'évolution de la maladie. Le mycelium continue à évoluer dans la feuille qu'il parasite et à la surface interne de laquelle il s'agglomère à nouveau pour réformer des taches et produire de nouvelles uréospores ou téléutospores. Les Uréospores sont transportées par le vent, les insectes et les travailleurs sur d'autres feuilles où si elles se trouvent dans des conditions optimales de développement elles germent et parasitent par leur mycelium la feuille touchée.

Quant aux téléutospores, comme elles apparaissent très tard c'est-à-dire au moment où la feuille entièrement parasitée tombe, elles se débrouillent sur le sol pour donner naissance au promycelium et aux sporides, lesquels seront transportés par les agents extérieurs sur la plante-hôte autre que le caféier, l'hémileia étant une rouille hétéroméne.

La condition principale du développement de l'hémileia est d'après Délacoux (Op. Cit.) "l'humidité intense: la chaleur de l'air arrête le développement du parasite et ce n'est que dans les bas-fonds, dans les vallées étroites et humides que la maladie se maintient avec une assez faible intensité dans les pays à saison sèche. L'hémileia procède par poussées, par invasions successives, d'autant plus intenses et durables que les conditions de chaleur et d'humidité se trouvent convenablement et pendant plus longtemps réalisées." En sorte que la saison des pluies serait donc caractérisée par une recrudescence de la maladie.

Cette thèse est vraie pour les Arabica croissant à moins de 1.000 d'altitude situées entre 1.400 et 1.800 mètres, c'est pendant la saison sèche qu'il y a intensification de la maladie. Nous avons même remarqué qu'au début de la saison des pluies les taches au stade vitreux ne continuaient pas leur développement: c'est donc que la maladie avorte. Par contre, au début de la saison sèche on voit certaines plants littéralement couverts de poussière jaune si caractéristique. Le fait n'est pas particulier au Congo. Suivant Havard-Duelos (1) l'hémileia n'apparaît à Madagascar sur les endroits élevés de la côte. Et qu'en cours de la saison sèche. Le fait paraît paradoxal et ferait croire qu'on se trouve en présence d'une autre forme de l'hémileia.

Aux hautes altitudes voici ce que nous savons. Mikeno, dans des endroits situés à 2.000 m. d'altitude, est particulièrement abondante par suite de ce que nous n'y avons trouvé aucune trace de l'hémiléia.

Les cafiers de la ferme de Tshabindou sont fréquemment arrosés par les pluies, mais nous n'y avons trouvé aucune trace d'hémiléia.

L'altitude est donc nettement favorable pour que l'humidité y soit très forte; il faut que le facteur chaleur soit déficient pour que le champignon pignon.

Dans des endroits situés plus bas, où l'humidité et les pluies sont tellement fraîches qu'elles sont défavorables pour le développement du champignon, la chaleur augmente sans que pour cela l'humidité soit nécessaire. La saison est caractérisée par ces endroits par le fait que les deux facteurs humidité et chaleur sont donc réalisés pour permettre au champignon de se développer.

Pour corroborer cette explication, nous avons visité une plantation à 1.800 m., où l'on avait ménagé des brise-vents. Les plantations se trouvant à proximité de ces brise-vents étaient attaquées, tandis que leurs voisines soumises à l'effet rafraîchissant des vents étaient épargnées.

Intensité et gravité de la maladie

Donc comme nous venons de le dire plus haut, l'hémiléia n'existe pas dans les régions de très hautes altitudes. En dessous de 1.000 m. elle a commis beaucoup de dégâts, mais dans les régions moyennes de 1.500 et 1.600 m. c'est-à-dire là où il y a le plus de plantations aux Kivu et dans l'Ituri, elle existe en général partout, mais sans présenter une forte virulence et en tous cas sans avoir commis de grands dégâts. Nous parlons évidemment du Coffea arabica, sans la moindre distinction de variétés telles qu'on les rencontre dans ces régions.

Devant l'état lamentable de certaine plantation d'arabica de la plaine du Kivu, nous n'hésitons pas à préconiser le remplacement des arabica par des robustes qui d'ailleurs, d'après les spécimens que nous y avons vus, y poussent magnifiquement bien et y sont pour ainsi dire indemnes à l'hémiléia.

Seulement en l'occurrence le robuste étant un café de qualité marchande moins bonne que l'arabica on aura soin de ne pas l'envoyer sur les marchés européens avec l'étiquette "Café du Kivu" cette appellation étant en quelque sorte réservée à l'arabica qui y est produit. Il en est de même pour l'Ituri.

Aux altitudes moyennes, l'hémiléia n'a acquis une certaine virulence que dans les plantations mal faites ou mal entretenues; nous avons pu constater de nombreux cas de mort du plant après exfoliation complète ou presque due à l'hémiléia mais chaque fois que tel cas se présentait, le plant montrait un enracinement défectueux dû à une mauvaise transplantation, d'où nature pathogénique du sujet déjà avant l'attaque du champignon. Mais en général la maladie n'a pas atteint l'intensité suffisante pour compromettre l'avenir des plantations.

Dans les plus vieilles nous avons pu remarquer que les plants exfoliés mouraient immédiatement de nouvelles pousses et que si leur production était existante en ce moment la quantité de café récolté à la saison suivante dépassait de près du double la production manquée par absence de feuilles. En sorte que l'hémiléia a dans certains cas un autre effet que le pathogénique: il favorise en effet la plante à un repos physiologique éminemment favorable à la production. Nous avons pu constater ce fait de nombreuses fois dans les plantations des environs de Gostermannsville. Dans les jeunes plantations la maladie à des effets très limités et n'influence aucunement la production.

Nous envisagerons plus loin ce que l'on pourrait faire pour rendre insurmontable l'attaque de l'hémiléia.

e) DIE-BACK

Cette maladie s'attaque aux cafiers arabica de l'Ituri. Nous n'en avons constaté aucune manifestation au Kivu.

SYPTOMES

On constate à un moment donné que les branches se recroissent et se dessèchent d'une manière centripète jusqu'à gagner parfois le tronc principal. De ce fait, les feuilles s'effilochent, brûlent et tombent de même que les cerises. Ce dessèchement des branches se manifeste surtout dans la partie médiane de l'arbre. Les couches et la base étaient ordinairement indemnes de toute atteinte.

Les sections des branches malades présentant dans les bois, l'écorce et le cambium des bandes-brun-noirâtre disposées s'étendent vers le bas des branches à quelque distance puis disparaissent brusquement alors que vers le haut elles atteignent les pétioles et même la nervure médiane des feuilles.

ORIGINE DE LA MALADIE.

Le Die-back n'est pas le résultat de l'attaque d'un parasite soit insecte soit cryptogame; il peut parfois être postérieur à une telle attaque ou en être suivi. Mais il apparaît qu'il est dû plutôt à un épuisement de l'arbre, conséquence d'une anomalies physiologique, telle la surproduction. Mais alors, comment se fait-il que ce soit à la partie médiane de l'arbre que se porte que la production est la plus épuisante. En effet, les branches situées à la base de l'arbre ont eu le temps de former un chevelu de branches de seconde et de troisième croissance, lesquelles ne sont pas encore fructifères mais aident végétativement les branches-mères à mener à bien la maturation des fruits, par apport de matières élaborées. Quant aux branches du sommet de l'arbre elles sont trop jeunes encore que pour former des fruits en sorte que ne s'épuisent pas leur croissance reste normale. Donc, les branches intermédiaires, qui sont suffisamment âgées pour porter des fruits, n'ont pas encore eu le temps de former des branches secondaires; aussi la production est trop grande ces branches s'épuisent et le die-back survient.

Une autre cause du die-back est l'état d'affaiblissement d'un arbre qui est atteint de l'hémileïa. Dans les plantations où celui-ci est abondant les plants grands producteurs affaiblis par les deux efforts à fournir seront presque fatidiquement la proie du die-back.

Une sécheresse anormale et trop longue favorise également la maladie.

Une des causes des plus importantes de l'apparition du Die-back est la négligence dans les soins culturaux, tels que malpropreté du champ, chiedent, manque d'aération de la base du plant, défaut de transplantation, choix d'un terrain ayant des couches trop dures, en un mot tout ce qui empêche un développement normal du système radiculaire de la plante.

De toute façon, le Die-back proprement dit n'est jamais dû directement à des agents parasites. Il pourrait cependant parfois sembler qu'un champignon *COLLETOTRICHUM COFFEANUM* y soit pour quelque chose. En effet, sur les jets qui viennent de succomber au die-back, on décèle la présence de ce champignon, qui apparaît microscopiquement sous forme d'une infinité de minuscules points noirs. Mais ce champignon est nettement saprophyte et survient après la mort physiologique des tissus; en effet, nous avons cherché dans de nombreuses coupes à tous les stades de la maladie, le mycelium du champignon jamais nous ne l'avons trouvé qu'après la mort des tissus.

MOYENS DE LUTTER.

Nous pourrons lutter contre les maladies décrites précédemment en employant des moyens préventifs plutôt que curatifs; car quand une maladie a envahi un organe quelconque, il est impossible à cet endroit de détruire le parasite sans tuer l'organe. Aussi attachons nous à examiner les moyens, prophylactiques dont nous disposons.

I. - MOYENS CHIMIQUES. -

Contre l'hémileia ou tout autre affection fongique, nous disposons de la bouillie bordelaise. Contre les insectes, les bouillies à base d'arsenite sont particulièrement efficaces.

Comme la fabrication de la Bouillie bordelaise nécessite l'emploi de chaux, et que celle-ci est bien souvent difficile à trouver sur place, on pourra la remplacer avantageusement par la Carbure de Calcium et ce dans les proportions suivantes: 500 gr. de Carbure de calcium et un litre d'eau. 1 Kg. de Sulfate de cuivre et 200 l. d'eau.

On fera deux aspersions de tous les plants, la première quelques jours avant le moment que l'on sait être celui de l'apparition de la maladie, la seconde environ deux mois plus tard, pour protéger les jeunes pousses. Remarquons qu' l'aspersion doit atteindre plus la partie inférieure des feuilles que la partie supérieure car comme nous l'avons vu c'est ~~xxxxxx~~ là surtout que se manifeste l'Hémileia.

Dans toute plantation il existera une équipe sanitaire qui recherche les maladies et les insectes et veillera à la santé des plants atteints.

Un minimum de 5 pulvérisateurs pour 100 H₂ sont nécessairement nécessaires.

2.- SOINS CULTURAUX.-

Pour réduire au minimum l'attaque des agents persévérateurs on entourera la plantation de soins cultureux tels que les plants soient vigoureux parce qu'croissant dans le maximum de conditions favorables.

Tout d'abord on surveillera la provenance des graines, et on veillera à ce qu'elles soient indemnes de toute maladie. Il est préférable de détruire systématiquement toute graine douteuse plutôt que de courir le risque d'introduire une maladie dans sa plantation. À ce sujet citons le fait suivant dont nous avons été témoin: à MALELA, aux plantations de la LOWA, sont arrivées des graines Robusta qui pullulaient de Stephanoderes: il est inutile d'insister sur le danger que présente tel fait, qui malheureusement se reproduit assez fréquemment. Aussi devrait-on prendre des mesures pour que toutes les graines destinées à être expédiées soient préalablement systématiquement désinfectées et que chaque envoi soit accompagné d'un certificat garantissant au départ l'absence complète d'agent pathogène. Si l'on se procure des plants déjà développés en pépinière étrangère, on rejettéra sans hésitation tout plant malingre ou tout plant ayant les feuilles atteintes d'une maladie si bénigne paraisse-t-elle. Car même si tel plant se guérisait, il est dangereux que le germe reste dans la plantation, accueille une nouvelle virulence et, au moment propice, tel l'affaiblissement suivant la surproduction, infecte de nombreux plants.

On choisira convenablement l'emplacement de sa plantation et on évitera d'y cultiver le café sans avoir ameubli le sol par une culture préalable telle que maïs, haricot ou arachide.

Les pépinières faites avec le maximum de soins et la mise en place des plants se fera le plus parfaitement possible. C'est en effet de ce travail que dépendra pour la plus grande part le bon état sanitaire et productif d'une plantation. Comme nous le disions plus haut, les 99% des cas d'arbres morts après extirpation dû soit à l'hémileia, soit au die-back, présentaient un enracinement defectueux, soit que le pivot n'existe pas, soit qu'il fut tortueux ou recourbé. Aussi fera-t-on le plus grand trou possible (0.60 x 0,60m.), ce qu'on perdra par ce travail en frais généraux on le regagnera aisément plus tard. On évitera de transplanter de trop grands plants; le mieux est de les mettre en place dès qu'ils ont 6 feuilles, en sorte que le pivot étant encore relativement petit est moins sujet au retournement. On évitera de tasser trop fortement la terre autour des racines du jeune pied qu'on transplante, pour ne pas contrarier le développement des racines. Quand pour une raison ou l'autre on est forcé de transplanter des plants fortement aubés il serait prudent de couper le pivot, ainsi que les feuilles pour permettre à la plante de concentrer tous ses efforts physiologiques à la constitution d'un bon système radiculaire. L'emploi des paniers en pépinière serait à notre avis un idéal à réaliser partout à condition qu'on ne mette trop tard en place les paniers avec le plant, c'est à dire quand les racines auraient déjà traversé les parois du panier; on s'exposerait alors aux mêmes déboires que ceux énumérés plus haut.

Faut-il faire du sémis en place ? Beaucoup de colons devant le mauvais enracinement de leurs plants, seraient tout disposés à adopter ce système. Mais à lui-ci présente de graves inconvénients: la sélection en effet pourra se faire d'une façon aussi judicieusement que celle faite en pépinière. Quand par exemple dans un poquet, où l'on a mis 4 graines aucune des 4 n'a donné un plant convenable on doit recommencer ou en laisser un au hasard, ou, ce qui arrive ordinairement, comme nous avons eu l'occasion de le constater plusieurs fois, on les laisse toutes les quatre se proposant d'enlever trois plus tard, chose que l'on fait bien rarement, craignant à juste titre d'abîmer le pied que l'on voudrait laisser.

Les plants mis en place, on charruera fréquemment les interlignes pour aérer le sol et l'ameublir; de même on aidera le plant à résister contre la sécheresse en houant superficiellement la base de façon à supprimer toute capillarité.

Les Arabica au bout de un an et demi ou deux vont commencer à former des fleurs. Il est de bonne politique d'enlever systématiquement toutes ces fleurs qui ne peuvent, si on les laisse, qu'épuiser précocelement l'arbre; il est préférable de laisser celui-ci entièrement à son développement végétatif, en sorte qu'au moment de produire normalement, il sera vigoureux, ne suffrira pas du die-back et se montrera résistant aux attaques de l'hémileia.

On engrangera son sol le plus possible et le mieux possible. On peut épandre sur le sol à proximité des plants les pulpes et les parches de café, le fumier, à condition que celui-ci ne soit pas trop frais, donc qu'il soit entièrement décomposé, de la chaux, de la cendrée de lave. Il serait utile de mettre en interlignes des Légumineuses et de ne pas laisser de mauvaises herbes, tels que Chiendent, Bidens, Commelinac, Gallischa, etc.. Il est inutile de rappeler l'utilité des Légumineuses, qui seules ont des propriétés améliorantes. Certaines espèces sont déjà acclimatées aux fortes altitudes: à NGWESSE, nous avons vu le

GROTALARIA STRIATA, le *CANAVALIA ENSIFORMIS* et le *CENTROSEMA PLUMINRI*, qui poussent tous trois également bien. Entre Rutshuru et Kisenyi, nous avons vu le *TEPHROSIA PURPUREA*, le *GROTALARIA INCANA* et le *C. DIOCLEA REFLEXA*. Ces Légumineux-ses ont encore la grande utilité d'empêcher l'érosion survenant à la suite des pluies. Ces légumineuses seront enfouies dans le sol sans la moindre crainte de maladies.

On veillera à ce que la propreté la plus rigoureuse régne sous le *pin* plant: on enleva pour les brûler toutes les baies et toutes les feuilles tombées. Celles-ci en effet dans le cas où elles sont tombées tuées par l'hémileïa constituent un milieu idéal de développement du champignon qui pourra y former ses téliospores et donc multiplier ses moyens d'attaque. Les baies tombées de même que les baies restant mûres sur l'arbre seront récoltées pour limiter l'attaque du *Stephanodères*.

On taillera ses cafiers de façon à faciliter la récolte, à augmenter la production, à permettre l'aération du plant et à lutter contre l'hémileïa et le die-back. La taille qui a donné les meilleurs résultats dans la lutte contre le die-back, est le système "AGOBIADA" employé au Kenya et qui est caractérisé dans son résultat par la présence de plusieurs troncs, ce qui réalise un équilibre rationnel entre le bois et le feuillage (1).

3.- SELECTION.-

La constitution par la sélection de variétés locales adaptées aux conditions de milieu, d'altitude, de régime des pluies, aidera efficacement les plants à résister aux atteintes des maladies.

PLANTATIONS INDIGENES DE COFFEA ARABICA.

Les chefs indigènes du Kivu et de l'Ituri, cultivent de plus en plus l'Arabica. Ils se rendent compte du bénéfice qu'ils peuvent réaliser en cocalant. Malheureusement ils font mal leurs plantations et ne les entretiennent qu'insuffisamment. Aussi ces plantations pourraient-elles constituer un danger pour le café de ces régions, alors que bien menée, elles pourraient être une plus-value notable de l'endroit et une source conséquente de revenu pour l'indigène.

Les quelques dix plantations que nous avons examinées ont leurs plants attaqués de l'hémileïa d'une façon extraordinaire. L'enracinement est partout défectueux: les mauvaises herbes sont parfois plus grandes que les Cafiers eux-mêmes, les feuilles mortes de maladies et les baies restent sur le sol, la taille du plant n'existe pas, le traitement des fruits est défectueux.

Devant cet état de chose, on s'imagine aisément les dangers qui en résultent :

1) de telles plantations sont des foyers de multiplication des maladies et des insectes.

2) Le café y récolté étant fatallement de mauvaise qualité dépréciera sur les marchés le café des planteurs.

3) Il y a en plus le danger des vols que feront les indigènes pour augmenter leur production.

4) De même le danger d'accaparement de la main d'œuvre par les chefs indigènes, qui ayant toute autorité sur leurs gens pourront s'en servir et en abuser au gré de leurs désirs et de leurs intérêts.

Malgré cela, on pourrait mener la chose à bien, en organisant dès maintenant ces plantations.

Pour éviter l'abus de main d'œuvre de la part des chefs, on pourrait fixer à ceux-ci un nombre maximum de H^h.

On pourrait proposer spécialement à la surveillance et à l'éducation des planteurs indigènes de café, un personnel agricole compétent qui pourrait intervenir à temps en cas de maladie.

Les planteurs européens pourraient pratiquer le metayage en collégiation avec les indigènes des environs de leur plantation.

Pour empêcher les vols l'autorité compétente pourrait se montrer particulièrement sévère dans la répression de tels délit.

Enfin pour ce qui est de la dépréciation du café sur le marché, on pourrait standardiser deux types de café, l'un produit par les Européens, l'autre par les indigènes.

De cette façon les plantations indigènes deviendront prospères à l'avantage de tout le monde.

CONCLUSIONS.

De ce qui précéde il résulte que la culture de l'Arabica dans la ré-

gion des Grands Lacs est peu sujette aux maladies: l'Hémileia Vastatrix n'y a pas la virulence constatée dans d'autres régions; les STEPHANODERES est pour ainsi dire inexistant: quant au DIE-BACK, les soins cultureux que nous avons énumérés pourront facilement venir à bout de cette affection purement physiologique, donc aisée à guérir.

Un point sur lequel nous voudrions insister avant de terminer est le suivant: A quelques reprises, nous avons entendu formuler l'idée qu'en lieu de planter 10 H^a. dans toutes les règles de l'art, on pourrait dans le même temps planter 50 H^a. en ne s'attendant pas au détails cultureaux. C'est vrai et les 50 H^a. plantés de cette façon rapporteront plus et en tous cas suffisamment pour enrichir en huit ans maximum le planteur. Mais alors quel sera l'état sanitaire de la plantation qui certainement en bout de ce laps de temps et c'est un maximum sera la proie de maladies de toutes espèces, et donc constituera un danger pour toute plantation voisine bien faite et bien entretenue? D'autre part en procédant de cette façon, le colon s'enrichira peut-être, mais où aura-t-il réalisé la plus-value de sa terre?

Nous estimons que pour parer à de tels raisonnements, qui à priori paraissent sensés, on devrait légiférer l'ordonnancement d'une plantation et imposer une façon de procéder telle que dans de nombreuses années, les plantations soient saines donc prospères.

ANNEXE. - LES PLANTATIONS DE CAFÉ ROBUSTA DE L'Uélé.

Les plantations de Robusta que nous avons examinées dans les Uélé sont très saines et bien entretenues. Partout l'on utilise les Légumineuses intercalaires, qui servent d'égurais verts par enfouissement.

Comme maladies spéciales y rencontrées, nous signalerons: de races des FOMES LIGNOSUS sur les racines, le PESTALOZZIA sp. sur les feuilles (petites tâches brunes auréolées de jaune et couvertes de petits points noirs), le CLADOSPORIUM sp., également sur les feuilles (petites tâches grises bordées de rouge).

Dans le Haut Uélé, nous avons examiné une plantation qui à côté de Robusta de Lula et d'Elia, comprenait 8 ha. de Robusta importés directement de la forêt. Ces derniers que nous avons vus au début de la saison sèche souffraient particulièrement de la sécheresse et avaient les feuilles fortement envahies par l'hémileia. Nous ne pourrions trop insister sur le danger que présente cette façon de faire une plantation, où l'on ménage en quelque sorte des milieux de développement idéal de la maladie. Il est évident que le Robusta de forêt accoutumé à l'ombrage dense d'un sous-bois ne peut que souffrir d'une telle transplantation et être de suite la proie des maladies. Il eut été plus sage d'abord d'isoler totalement ces plants des Robusta de culture, et ensuite de leurs donner un ombrage suffisant, qui te à les adapter petit à petit au plein soleil.

Le Stephanoderes n'existe encore qu'à l'état très sporadique.

Le Mycologue de la Colonie

DR. P. STANER

Elia, le 18.IV.1929.